



▶ Fuente de los ARENALES (Loja, Granada)



1 Localización

Nombre del elemento:

Fuente de los ARENALES

Pedanía aldea, paraje o pago:

Los Monteros-Los Arenales

Municipio:

Loja

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **397611,241** Y: **4118901,962** Huso: **30** Altitud: **740** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Alto Genil

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

Sin clasificar

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Cerro Godínez

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

3 Tipo de elemento

Fuentes, abrevaderos, lavaderos... dependientes de rÑ-os, acequias, etc (no de abastecimientos urbanos)

4 Descripción

Ésta es una fuente que se puso cuando en la zona no había agua alguna, se decidió poner un pozo, cuya agua se potabilizaría en un depósito desde el que se repartiría entre las casas cercanas. Para aquellos vecinos que no tenían agua se puso una fuente y un pilar (unos metros más arriba), de manera que podrían llenar allí sus garrafas (hasta 6, pues la fuente constaba de 6 grifos). Con los años taponaron los grifos, tanto de la fuente como del pilar, porque algunos vecinos se los dejaban abiertos y el agua se desperdiciaba.

Estaría localizada entre los cortijos de Los Arenales y Los Monteros, a pie de carretera.

Ésta es una zona donde cada vez es más frecuente que turistas extranjeros, compren sus cortijos, los restauren, y vayan a vivir tras la jubilación. La zona es conocida como Los Arenales, de ahí el nombre de la fuente.

El acceso es muy sencillo, deberemos partir desde Ventorros de San José en dirección a Loja por la carretera A-4154 y, a unos 5,3 km desde la estación de servicio, tomaremos un desvío que nos sale a la derecha con dirección a Los Arenales (indicado). Pasaremos por la Cañada del Secretario, por la cortijada de El Pulgar y, algo más adelante, llegaremos a la fuente del Pulgar (Ver Ficha), seguiremos sin dejar la carretera y llegaremos a la Fuente de Los Arenales a 2.5 km desde la carretera de Ventorros a Loja.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

Abrevadero

Otras: Depósito de agua

6 Uso del Agua

Abastecimiento urbano

7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

8 Estado de Conservación

Deficiente

9 Amenazas, Impactos y Presiones

Contaminación.

Agrícola (abonos y fitosanitarios...)

Afección al caudal por bombeo o derivación.

Otros: Abandono ...

10 Descripción hidrogeológica

11 Descripción arquitectónica

De los elementos que podemos ver, dos nos llaman la atención.

Uno de ellos es un pilar rectangular de unos 4 metros de largo y uno de anchura. Con medio metro de profundidad podría llenarse con unos 2.000 litros de agua. La fuente estaría situada en el centro de un frontispicio, en forma triangular que apenas levanta 20 cm sobre el pilar. Se trataría de un único caño, situado en el centro y en la parte inferior por lo que, cuando chorreara agua, apenas tendría un recorrido de 10 cm si el pilar estuviera lleno. Este pilar está pintado de blanco, pero con el paso del tiempo y el nulo mantenimiento, ha ido perdiendo el color, está fabricado en ladrillos y cemento.

A 3 m del pilar descrito nos encontramos, algo más abajo y más próximo a la carretera, una pared con unas medidas de unos 3.5 m, con un espesor de poco más de 20 cm y una altura de un metro. Eso sí, mientras el pilar tenía una construcción sencilla y simple, la pared que describimos ahora está algo más ornamentada. Las esquinas superiores están recortadas y, en el centro de la pared, en su parte superior, se remata con un suplemento semicircular. Todo el borde de la pared está terminado con cemento hormigonado con grava, pintado en color gris. El resto de la pared, está pintado en blanco, aunque también ha ido perdiendo el color por falta de mantenimiento. Lo interesante de esta fuente es que dispone de 3 caños, ahora taponados, en cada lado de la misma, por tanto, estaríamos hablando de 6 caños, 3 por delante y otros 3 por detrás. Cada uno situado de manera equidistante, uno en el centro, los otros en los laterales. Bajo los caños, se observan sendas piletas, cuadradas, que recogerían el agua de la fuente cuando se abriera el grifo o el propio chorreo de cada caño. Lógicamente, hay una piletilla por cada caño, por tanto, 3 por delante y otros tantos por detrás.

Todo el conjunto, tanto el pilar como la fuente, están hoy secos y en franco abandono.

Algo más arriba podemos localizar una construcción con un depósito de aguas. Con unas dimensiones de unos 5 x 6 m. Abastece de agua potable a los diferentes chalets de la zona, por tanto, tendría un pozo como veremos después.

Al otro lado de la carretera, una caseta cuadrada electrificada, de 3 m de lado y unos 2.5 de altura, nos situaría ante el pozo, encargado de subir agua al depósito donde se potabilizaría y se suministraría al pilar y a la fuente, a la par que a los vecinos (actualmente solo a los vecinos).

12 Antecedentes históricos

Podemos deducir, mirando fotos aéreas e imágenes de Google Earth, que el depósito se construye en torno a finales de los 90 o primeros de 2000. En el vuelo interministerial de 1997-77, no existe el depósito. En el PNOA de 2004 los tres elementos están presentes y, parece verse agua en el pilar, y se diría que en la base de la fuente se aprecia un posible reguero de agua, con encharcamiento (esto es mucho suponer). Suponemos que la proliferación de chalets en la zona y el crecimiento de las necesidades hídricas, terminarían por cortar los grifos de la fuente, aunque serán los propios vecinos de Loja, a través del estupendo grupo de Facebook Archivo Fotográfico de LOJA (a los que se agradece la información aportada por algunos usuarios), quienes nos descubren la verdadera historia: Faustino Caballero:

Esa fuente como todo tiene su historia. Cuando hicieron la escuela en los Arenales hicieron un pozo en la parte de abajo del camino para abastecer la escuela. A continuación, hicieron el depósito para potabilizar el agua, la fuente para que los vecinos pudieran llenar las garrafas, y el pilar para que bebiera el ganado ya que las pocas fuentes que había se secaban en verano. El pozo está abajo de la carretera, aunque este lo hicieron varios años después que la escuela. El agua iba al depósito y de ahí salía la tubería que llevaba agua a la escuela. De esa tubería había un ramal que iba al pilar y a la fuente por donde salía mediante grifos normales, con cierre.

Con el cierre de la escuela, el Ayuntamiento indicó a los vecinos que pagaran la luz del motor del pozo y se encargaran del mantenimiento por lo que, poco a poco, ha pasado a la asociación de vecinos que hoy en día se encarga de la distribución del agua en los Arenales. La fuente no estuvo hasta que se hizo el pozo ya que no había agua hasta ese momento
Jorge Pérez:

Esa fuente puede tener unos 35-38 años. Se hizo mediante martillo y se tardó bastante tiempo. Al volver del colegio andando pasábamos por ahí y bebíamos.

José Ramiro:

La fuente se hizo cuando la escuela. Tiene muchos más años que 35, si es la escuela que se hizo al lado de cortijo del grajo. Creo que la escuela se inauguró por los años 65 más o menos.

José Navarrete:

Esa fuente se hizo cuando metieron el agua potable en las casas de los Arenales, allá por los años 90, y tenía grifos para llenar agua para las casas que no tenían agua potable o para los labradores que iban a trabajar a sus fincas, pero como se dejaban los grifos abiertos por eso le pusieron tapones.

13 Otra Información

Nuestro agradecimiento a Antonia La Pavirra que llevó a Ana Jiménez, por estos campos de Dios, enseñándole las fuentes que ella conocía y que, sin su ayuda, no se habrían podido catalogar.

14 Nombre del autor/es de la ficha

A. Ventas y A. Jiménez
(25-04-2021)

15 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.